

suscribía un Acuerdo comercial dotándolo de un foro privilegiado, la cooperación sigue siendo principalmente de carácter comercial y económico. Ante ello, se señala que es menester continuar potenciando “las posibilidades que ofrece el Acuerdo Global, instrumento jurídico que sustenta nuestras relaciones” (p. 518), subrayando que la “cooperación debe concebirse como un instrumento que permita reforzar y profundizar los nexos políticos, económicos y culturales en el marco de la intensificación de las relaciones entre la Unión Europea y México” (p. 518).

A pesar de que el libro no cuenta con conclusiones finales como colofón de los temas abordados, los capítulos nos remiten a lo largo del texto con una serie de recomendaciones y propuestas tanto desde la perspectiva mexicana como europea —y en ello radica uno de los atractivos de esta obra— para potenciar los vínculos entre México y la Unión Europea.

Si bien el compendio tiene un carácter propositivo, sin duda se aprecian diversos desafíos de una relación compleja por su sola naturaleza. Es por ello que el libro debe entenderse también como un instrumento metodológico serio que abre el camino para seguir pensando, debatiendo y profundizando desde el ámbito político, académico y social sobre el fortalecimiento de las relaciones de México con uno de los actores más importantes en la escena internacional.

En definitiva, esta propuesta multifacética de reflexión sobre el Acuerdo Global México-Unión Europea a 10 años de su entrada en vigor nos brinda una publicación actualizada, especializada y de obligada referencia para funcionarios, investigadores, profesores y estudiantes interesados en este tópico, el cual brinda pautas para comprender las oportunidades y retos inherentes a la instrumentación de un Acuerdo de estas características.

Myrna Rodríguez Añuez

Construyendo los temas clave de la cooperación internacional para el desarrollo en México

Varios Autores
Instituto Mora y Miguel Ángel Porrúa, México, 2008, 304 páginas

Los trabajos presentados en la obra intitulada “Construyendo los temas clave de la cooperación internacional para el desarrollo en México” son el resultado de diversos estudios de investigación, así como de los intercambios de

puntos de vista entre algunos académicos y funcionarios que tuvieron lugar en el marco del Foro Mexicana de Cooperación Internacional, evento que tuvo efecto en noviembre de 2007 en el Instituto Mora.

Durante este foro se analizó la situación que prevalece en México en términos de cooperación internacional y se evaluaron los temas fundamentales que aborda la cooperación internacional contemporánea en este tema, tales como: desigualdad y pobreza, desarrollo sustentable, equidad de género, derechos humanos, migración, democracia y participación ciudadana.

El objetivo de este libro es contribuir con la construcción de una agenda mexicana de cooperación internacional para el desarrollo, que tome en consideración las necesidades de desarrollo y lucha en contra de la pobreza en México, así como analizar la posición de nuestro país en el ámbito internacional como donante y, al mismo tiempo, como receptor de flujos de cooperación internacional.

En adición a lo anterior, esta obra trata de responder las siguientes interrogantes: ¿cuál es el estado en México en términos de cooperación internacional?, ¿cómo se desarrollan las relaciones de los distintos actores en México que han establecido vínculos de cooperación internacional con diferentes actores de las relaciones internacionales? y ¿qué retos enfrenta la evolución de la cooperación internacional en nuestro país? En este sentido, uno de los mayores méritos de este libro es que aborda los temas principales de la cooperación internacional desde una óptica propositiva y en aras de construir una agenda mexicana que aborde los temas más relevantes de la colaboración internacional.

Sin duda alguna, La edificación de dicha agenda es de suma importancia para un país emergente como México, en donde hasta hace apenas algunos años estos temas estaban reservados a las autoridades gubernamentales y, por, consiguiente, la participación de la sociedad civil era prácticamente inexistente. Como bien lo alude este libro, hoy en día es fundamental la participación de la sociedad civil con el objetivo de construir una política de cooperación internacional más transparente y democrática. Al respecto, los autores hacen hincapié en torno a la necesidad que impera en México a la luz de abrir a la opinión pública información relevante en relación a los flujos de cooperación internacional que entran y salen en México, así como en las áreas en las que es utilizada dicha colaboración, desde la perspectiva federal, estatal o municipal. En este sentido, hoy más que nunca la creación de organizaciones que supervisen la transparencia y que difundan información inherente a la evolución de la cooperación internacional en México resulta fundamental.

Por otro lado, Este trabajo colectivo está compuesto por ocho capítulos, así como por varios apéndices que fueron incorporados al texto, que son el reflejo de constituyen los documentos de trabajo presentados durante el “Foro Agenda Mexicana de Cooperación Internacional”.

Como crítica constructiva hacia esta obra, se puede mencionar que varios autores y especialistas mexicanos en materia de cooperación internacional para el desarrollo no figuran en la obra, así como que en varios casos se tocan temas que en realidad no constituyen elementos centrales de esta actividad en el país.

Finalmente la importancia de este libro, así como de los temas que aborda, es relevante debido al creciente interés que existe en la opinión pública especializada y no especializada en materia de cooperación internacional, así como por los compromisos internacionales adquiridos por México en años recientes, entre los cuales resaltan: los Objetivos de Desarrollo del Milenio, la Ley Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo de México y, la creación de una la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo, entre otros.

Pedro Manuel Rodríguez Suárez